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追本溯源，
探索新闻背后的故事

“像贼一样偷偷摸摸建展馆”

合肥民办博物馆的美丽与忧愁

近年来，国内的民办

博物馆进入快速发展时

期。有专家预言，20年内，

民办博物馆可能会超过公

办博物馆成为博物馆业的

主力军。在合肥，民办博

物馆也非新鲜事物，至少

有5家已渐成气候，并小有

名气。民办博物馆靠什么

生存？如何盈利？他们在

发展中有何困境？政府部

门将如何管理、帮扶它

们？日前，记者就合肥市

民办博物馆生存现状进行

了一番调查。

民博现状 困境扫描 对策建议

期待政府关心
能够“名正言顺”

在记者采访中，多位民办博物馆的负责人

都希望，民办博物馆可以按照自愿办馆、自筹

资金、自负责任、自主管理的特点，通过法规、

政策、标准、评估、督导等措施为博物馆的目标

管理和质量管理提供服务。在行业准入、等级

评定等方面给予公办博物馆同等待遇。

“土地问题其实也很好解决，政府可以

按照公益性建设用地给我们，不得买卖，不

得从事房地产开发以及用于其它经营。”宣

繁秋建议道。

市民正在参观民办博物馆

合肥目前共5家民办博物馆

博物馆是一座城市的大客厅，是一座城市展示自

己美好过去的场所。

记者从合肥市文物管理处了解到，合肥市现有博

物馆虽然比较多，但门类不算全面，现阶段主要是专

题类博物馆居多，以名人故居、墓园为主。综合性的

历史博物馆还没有，现在正在建设。“合肥市民办博

物馆在安徽省来说还算拿得出手，但和其他省份的

城市相比，差距较大。”该处相关负责人介绍说，整个

安徽省目前共有32家民办博物馆，合肥有5家，居第

二位（黄山市最多，共有 17 家），现在还有一家正在

申报之中。

合肥市这5家民办博物馆分别是位于包河工业园

的安徽佛(福)光艺术博物馆、蜀山区井岗镇的子木园

博物馆、源泉徽文化民俗博物馆、燕诒博物馆以及肥

西县三河镇的三河民俗博物馆。

合肥民博以展示徽文化为主

记者了解到，合肥的5家民办博物馆多以收藏、陈

列徽州文化艺术精品为主。以子木园博物馆和源泉

徽文化民俗博物馆为例，均有大量异地复建的徽州古

民居，以及徽州三雕、牌坊、牌匾、家具、文房四宝、摆

件等。

此外，安徽佛光艺术博物馆陈列的主要是以当代

古美艺术品和奢侈品为主；燕诒博物馆馆藏品以青铜

器为主，涵盖商周至西汉各个时期；三河民俗博物馆

则主要陈列了古镇传世及民间珍藏的近千件古代艺

术珍品。

据记者了解，他们的藏品来源多为馆主多年收集

以及国内外拍卖会所得。

经营不靠门票，靠周边产业

民办博物馆顾名思义，是指利用或主要利用非国

有文物、标本、资料等资产设立的博物馆。但博物馆

的性质必须是非营利的永久性机构，并以对公众开

放，为社会发展提供服务，以学习、教育、娱乐为目的。

合肥的民办博物馆都是如何经营、运行的？记者

了解到，他们多数都是免费开放，或者象征性地收取

10元~20元左右的门票。靠门票来养活民办博物馆

显然是不可能的。他们的盈利渠道一般来自组合、集

聚，形成集群效应，辅以参观、接待、会议、餐饮，再来

支持民办博物馆。再者，通过开发博物馆的知识产权

效益，制作很多相关的周边产品，例如出版物，来补偿

运营费用。

土地是租来的，到期后前途未卜

合肥市民办博物馆如今面临最大的困境就是土地问题，

这个问题在子木园博物馆、源泉徽文化民俗博物馆、燕诒博

物馆三家身上显得尤为突出。

据了解，这三家民办博物馆目前都安置在蜀山区井岗镇

农业示范园内，土地为租用性质，租期为20年。

“土地是从2006年前后开始租用的，也就是说，再过12

年左右，这块地就不再归我们使用了。”子木园博物馆馆长谭

丽娅对记者说道，当时原本说好有10家左右的民办博物馆一

起来这里落户，但其他馆因为对土地问题不放心，打了退堂

鼓，只剩他们三家“不怕死”的留了下来。

“像贼一样偷偷摸摸建展馆”

“没有土地所有权，就没有规划批复，也就是说我们现在

盖的这些展馆等都属于违章建筑。”

源泉徽文化民俗博物馆馆长宣繁秋告诉记者：“也不怕

你笑话，当初我们盖这些展馆以及相关建筑的时候，就如同

做贼一样，白天都不敢开工，只有等到夜里才开始偷偷摸摸、

加班加点的忙乎。我们的大门被贴过封条，罚单也收到过多

张。当然，行政执法部门做的也没有错，从法律上讲，我们就

是在建违章建筑。”

“经常晚上用手电接待游客参观”

“展馆磕磕绊绊建好了之后，随之而来的又有水、电、气

等问题的困扰。还是因为我们的建筑物没有‘名分’。”

宣繁秋向记者诉苦道：“至今我们这里都没有自来水，喝

水主要靠打井，如果用水量大，就需要用卡车从外面拉水回

来，平均每天都要拉5吨水；电力得不到保障，电器设备只要

一开多，就会短路，有时候晚上停电了，只能打着手电带领游

客去参观。由于短路，我们馆最近还发生了三次火灾，烧掉

了很多东西。”

记者采访中就感受了一次停电，持续了10余分钟。

合肥市欲率先
发文力挺民博

对于合肥市民办博物馆发展现状，合肥

市文物管理处相关负责人也坦言，确实存在

着准入制度不完善、扶持政策不健全、管理运

行不规范、社会作用不明显等问题。

“下一步，我们可能会出台文件，对我市民

办博物馆的管理进行规范，在政策上给于扶

持，尝试解决他们现在遇到的这些发展难题。”

“目前，一些初步设想是：比照国有博物

馆分级标准，将民办博物馆分级别，并根据博

物馆提供的社会服务等要素，给于不同标准的

运转经费补助。民办博物馆建设需缴纳的城

市基础设施配套费，按减免程序报市政府审定

后予以减免；民办博物馆门票收入依法免征营

业税等。” 汪伟 董琳娜 记者 祝亮 文/图

“万一破产，博物馆何去何从？”

对于民办博物馆遭遇的困境，燕诒博物馆园区主任彭守

法也表示同感。“根本问题还是我们无法享受到和公办博物

馆同样的待遇，甚至还遭到歧视。例如，如果同样开出3000

元月薪，所有的讲解员都会选择去公办博物馆。”

“一些政府部门也不太理解我们，认为民办博物馆的东

西都是私人的，如果投入土地和扶持资金，那就是等于装进

了私人的口袋。”

“如果我们的博物馆运行不下去了，谁来帮我们？国内

其实已经有了不少这样的先例，由于背后的实体企业破产，

导致博物馆被迫关门。其实，最后损失的还是市民。” 合肥某民办博物馆一角合肥某民办博物馆一角


